



Chers membres de la FECH

Chers amis du cheval de sport CH

Après sa domestication par l'homme, peu d'autres animaux ont autant contribué au développement de l'homme que le cheval. Toute l'évolution humaine et sociale qui en découle ne se serait pas produite de la sorte et nous ne serions pas là où nous sommes aujourd'hui. Cette symbiose existe encore aujourd'hui, seule l'utilisation du cheval a changé.

Il y a cinq ans, la FECH a rédigé un argumentaire démontrant l'importance et l'ampleur de l'élevage et de la détention de chevaux demi-sang en Suisse. Ces montants très élevés de plusieurs centaines de millions générés avec et autour du cheval sont toujours valables aujourd'hui ou ont même augmenté.

Les naissances de poulains en 2024 se sont stabilisées au niveau bas de 400 poulains par an. Il semble irréaliste que ce chiffre évolue fortement à la hausse à l'avenir. Dans un an, au 1^{er} janvier 2026, des adaptations et des **modifications de l'ordonnance fédérale sur l'élevage** entreront en vigueur en prévision de la PA 2030. Comment, où exactement et dans quelle mesure cela touchera l'élevage de chevaux demi-sang n'est pas encore clair sur tous les points pour le moment. Ce qui est sûr, c'est que toutes les espèces animales seront évaluées selon un nouveau catalogue de caractéristiques afin d'obtenir des subventions pour l'élevage. Actuellement, les différents organes sont occupés à analyser les documents de la consultation et à coordonner une prise de position **commune** de toute la filière équine.

Aujourd'hui, les répercussions de la nouvelle stratégie d'élevage de la Confédération sont encore incertaines sur certains points pour la FECH. Le comité a toutefois tendu l'oreille afin d'évaluer avec d'autres fédérations les coopérations possibles. L'objectif est d'atténuer la baisse des recettes prévue par des optimisations.

Afin de pouvoir relever ensemble et avec force les défis à venir qui concerneront tous les équidés en Suisse, la Fédération suisse des organisations d'élevage chevalin FSEC a décidé de faire un grand pas. La FSEC a décidé de se dissoudre à la fin de l'année 2024. Ses tâches seront à l'avenir assumées par la commission des fédérations d'élevage auprès de la fédération sportive Swiss Equestrian. L'**union du sport et de l'élevage** permet de renforcer toute la scène équestre sur le plan politique et social. Grâce à la représentation commune des intérêts, les objectifs peuvent être mieux poursuivis et réalisés. Sans les chevaux, Swiss Equestrian n'est plus que « Swiss » et sans les éleveurs, qui assurent le « renouvellement » des chevaux, rien ne va plus.

En ce qui concerne les **manifestations internes à la fédération** telles que les concours de poulains, les tests en terrain, les concours de juments sélectionnées CH, la Swiss Breed Classic, le CHI de Genève, etc., peu de choses ont changé en 2024. Le CS des jeunes chevaux en septembre à Avenches a également été organisé par IENA, comme l'année précédente. Certains éleveurs souhaitent retrouver la finale originale des années précédentes. La finale d'autrefois me manque aussi ! Mais un tel événement avec un si petit nombre de chevaux n'est pas à la portée d'un seul organisateur, ni en termes de personnel, ni en termes financiers.

Ce rapport annuel est pour moi **le dernier en tant que président** de la FECH. Il y a six ans, j'ai été persuadé par une « douce » pression d'assumer cette fonction. Je savais que cette tâche ne pourrait être accomplie qu'avec beaucoup d'engagement dans tous les domaines et c'est pourquoi j'ai d'emblée limité mon mandat à cinq ans. Les cinq ans se sont finalement transformés en six ans. Rétrospectivement, cette période est passée très vite. Pour être honnête, je dois avouer qu'entre-temps, j'ai parfois vu la fin s'éloigner.

Ces années m'ont apporté de la joie et de la confiance, elles ont été passionnantes, intéressantes, très instructives, mais aussi parfois frustrantes et agaçantes. Certaines circonstances m'ont empêché de dormir. Il m'est aussi resté la constatation que je connais bien le fonctionnement des chevaux, mais pas toujours celui des personnes qui les accompagnent. En regardant en arrière, on oublie généralement les circonstances négatives et on se souvient des bons côtés. J'ai surtout pu faire la connaissance de nombreuses personnes formidables, passionnantes, sympathiques et partageant les mêmes idées, qui sont devenues de bons collègues et même des amis. Bien sûr, il y a aussi eu des situations fatigantes et pénibles avec certaines personnes. Mais l'avantage, c'est que je n'ai pas eu à chercher ces personnes, elles m'ont trouvé d'elles-mêmes. **Sans la présidence de la FECH, je n'aurais pas pu connaître tout cela !** Si je n'ai pas répondu à toutes les attentes ces dernières années, je vous prie de ne pas m'en tenir rigueur. Je ne peux malheureusement qu'en prendre acte, je ne peux plus rien changer !

C'est avec plaisir que je me remémore les nombreuses manifestations couronnées de succès, lors desquelles nos chevaux ont fait la meilleure publicité pour l'élevage chevalin suisse. Nous n'avons **pas** à nous cacher par rapport à la concurrence internationale. « Partout, on cuisine avec de l'eau ». Certains ont simplement plus d'eau à disposition. Lorsque j'entends dire qu'à l'étranger, tout est meilleur, plus rapide, moins compliqué et moins cher, je dois dire que ce n'est tout simplement pas vrai. En Suisse, les **conditions** sont **différentes** et il existe des directives qui ne peuvent pas être comparées à l'identique avec celles de l'étranger. Mais c'est justement le caractère unique de la Suisse que nous apprécions et aimons.

Pour conclure, j'aimerais **remercier** encore une fois très chaleureusement tous ceux qui ont contribué d'une manière ou d'une autre à la bonne marche des activités de la FECH. Que ce soit les éleveurs, les organisateurs, les fonctionnaires, la gérance et mes collègues du comité, vous avez tous donné le meilleur pour nos chevaux.

La nouvelle année va également nous solliciter de diverses manières avec de nouvelles tâches et de nouveaux défis. Mais ensemble, nous trouverons des solutions démocratiques qui nous feront avancer, nous et nos chevaux.

Liebe Züchter und Pferdeliebhaber, ich wünsche uns allen ein glückliches, zufriedenes, erfolgreiches und vor allem ein gesundes Jahr.

Chers éleveurs et amis des chevaux, je vous souhaite à tous une nouvelle année heureuse, satisfaite, prospère et surtout en bonne santé.

Tous nos vœux à la maison, la ferme et l'écurie !

Daniel Steinmann

Président FECH

Rüti ZH, 31.12.2024